

miento de nuestras aulas, escuelas y de nuestra sociedad pasa no sólo por la tolerancia; necesita de la *aceptación*.

Juan Tomás ASENJO

ANDREO TUDELA, Juan Carlos: *La inmigración en Totana*, Totana (Murcia), Gráficas Hermanos Romero, 1997, 176 pp.

Murcia, como Comunidad Autónoma, ocupa el duodécimo lugar en cuanto al volumen de población extranjera, y aunque como provincia se acerca al décimo, estos datos no parecen demasiado significativos como para referirnos a esta región como un foco de atracción de inmigrantes y como para que suscite dos recientes investigaciones, una a nivel autonómico reseñada también en este número y otra a nivel local.

Pero adelantemos unos datos que sí indican la relevancia de la inmigración económica en Murcia y de su investigación.

En primer lugar, el crecimiento acelerado de la población inmigrante: entre 1995 y 1997 ha crecido alrededor de un 170 por 100. En segundo lugar, la población extracomunitaria residente en Murcia en la actualidad supera a la que

procede de países de la Unión Europea. En tercer lugar, del volumen total de población extranjera en esta Comunidad resalta el alto porcentaje de población marroquí, que ronda el 73 por 100. En cuarto lugar, el hecho ya ampliamente señalado de encontrarnos en toda España con una inmigración asentada, cobra en el caso de Murcia una relevancia especial por ser esta Comunidad Autónoma aún parte del trayecto de lo que se estudia como el itinerario agrícola de la inmigración.

Finalmente, y centrándonos ya en la obra de referencia, agreguemos dos cuestiones más: porque el estudio se centra en la cuestión de la vivienda, tema éste aún no demasiado desarrollado en las líneas actuales de investigación sobre inmigración en España y porque aún con un bajo volumen de inmigración se plantean ya líneas de intervención que faciliten los procesos de integración.

La obra de Andreo Tudela se estructura en seis partes más bibliografía y anexos. La investigación fue realizada durante el primer semestre de 1996 en un área bien delimitada, la localidad de Totana (Murcia) y su zona de influencia.

La elección de Totana, un municipio con un total de

127 extranjeros empadronados en 1995, de los cuales 70 son considerados inmigrantes económicos, se justifica por dos razones: primeramente porque dicho municipio se considera más como lugar de residencia que de trabajo y porque esta investigación se realiza desde y con el apoyo de la delegación de Totana de la Asociación Murcia Acoge, hecho éste que valoramos como muy positivo por su efecto retroalimentador en la acción directa de esta asociación. Aporta además otra cuestión interesante, la de ofrecernos un estudio de una inmigración asentada en los llamados núcleos rurales o diseminada en el campo, situación poco estudiada o al menos, no divulgada suficientemente.

Es dentro de estas coordenadas donde situamos esta micro-investigación que, junto a otras más globales sobre la propia Comunidad Autónoma y también a nivel nacional, aportarán un cuerpo de conocimientos sobre la realidad migratoria en este país.

Entrando ya en el análisis del trabajo, señalemos que éste se ha abordado con una metodología que usa tanto técnicas cuantitativas como cualitativas para concretar los objetivos propuestos. Son éstas y éstos:

1. *Explotación de fuentes estadísticas secundarias*, en este caso el padrón municipal, para conocer el volumen de la inmigración extranjera en Totana y su composición sociodemográfica. Los datos que se aportan informan sobre el total de inmigrantes, económicos y no económicos, analizados ambos grupos separadamente y ofreciendo luego un breve estudio comparado.
2. Partiendo de la hipótesis de que existen inmigrantes-clave y establecidos los criterios para su selección, se aplica la técnica de la *entrevista semidirigida* a 10 informantes, para conocer a través de ellos el número —con una estimación de irregulares— y situación de los inmigrantes de la localidad y área rural de influencia.
3. *Observación participante* en el colectivo inmigrante que acude a la Asociación Murcia Acoge —Delegación de Totana— realizada por el propio investigador, donde entra en contacto con ellos compartiendo experiencias y acercándose a la in-

trahistoria de los proyectos migratorios.

4. *Encuesta* a una muestra de 53 personas de un universo estimado en 190 inmigrantes económicos tanto regulares empadronados, regulares no empadronados e irregulares, para conocer su situación en el país de origen, en su lugar de residencia y en particular con relación a dos aspectos, uno que gira en torno a la vivienda y otro enfocado más hacia la percepción del propio inmigrante de sus relaciones con otros inmigrantes y con la sociedad totanera.

El conjunto de estos instrumentos aportan una serie de resultados que interconectados ofrecen no sólo una descripción de la inmigración en Totana, sino también un avance de futuro en la previsión de flujos, en los potenciales procesos de reagrupación familiar y en las consideraciones finales sobre la importancia de la localización y condiciones de la vivienda para la producción de interacción social tanto entre los inmigrantes como entre éstos y la población autóctona.

Los resultados más relevantes que arroja esta investiga-

ción giran en torno a la cuestión de la vivienda de los inmigrantes económicos de la región de Totana.

La encuesta realizada entre el conjunto de los inmigrantes nos resalta el problema de la vivienda, que podemos resumir en lo que resulta ya una constatación en estudios, documentos, informes... el problema de la vivienda es central en la vida de los inmigrantes económicos, la vivienda es escasa, su alquiler es alto, existe rechazo a alquilarlas a inmigrantes y más si son marroquíes, y toda esta situación se mal resuelve con vivir en una infravivienda, muchas sin servicios básicos completos, y algunas semidecayidas si están diseminadas en el campo (muchas en régimen de cesión). Nos encontramos frecuentemente con que el círculo de la marginación rápidamente se cierra: el inmigrante, y más si está en una zona rural, trabaja en un trabajo desechado por la población autóctona, vive en una casa no deseada por un no inmigrante y para apretar más este círculo, y esto se plantea en este estudio, la localización de su trabajo y de su vivienda, lo aísla y condiciona negativamente su proceso de integración.

Un comentario sobre la información ofrecida por estos inmigrantes-clave, según se refleja

en el estudio. Observamos que habiéndose logrado superar la dificultad de detectar, contactar y entrevistar a inmigrantes-clave nos resulta muy poco aprovechada la entrevista que debería haber dado mucho más de sí, ya que si se consideran, como se señala, a estas personas referentes importantes para el conjunto de los inmigrantes y dado que estamos en un ámbito reducido y donde todos fácilmente se relacionan, estos inmigrantes-clave podrían haber aportado mucho más.

Toda investigación que responda a una serie de objetivos establecidos y que sean relevantes y se realice con una metodología adecuada a éstos, constituye un paso importante en el avance del conocimiento sobre la realidad migratoria en España.

El trabajo que reseñamos aquí responde, en parte, a estos requisitos. Es una investigación de alcance limitado y el autor lo señala en reiteradas ocasiones, pero su mérito estriba en hacer un estudio completo a nivel local y desde una metodología que combina la investigación con técnicas cuantitativas y cualitativas para no sólo contar y describir, sino también para adelantar situaciones futuras.

Echamos en falta, sin embargo, un cuerpo de conside-

raciones teóricas, un análisis conceptual más acabado y fundamentalmente el situar geográficamente y sociodemográficamente este trabajo en el conjunto de la realidad migratoria en la Comunidad Autónoma y también en España, quedando esta investigación, tal como se presenta, aislada del conjunto. Aun así, y consultando otros estudios como el realizado por el Consejo Económico y Social de la Región de Murcia sobre «La Inmigración en la Región de Murcia», cuya lectura recomendamos, esta investigación, centrada en el espacio local, confirmaría en su gran mayoría datos, situación y tendencias de la inmigración económica marroquí en Murcia y en España.

María Rosa BLANCO PUGA

MARZAL, Antonio (ed.): *Derechos humanos del incapaz, del extranjero, del delincuente y complejidad del sujeto*, Esade, Facultad de Derecho, J. M. Bosch editor, Barcelona, 1997, 260 pp.

Este libro colectivo es resultado del primero de los Se-